

755

北京地区革命史资料

战斗在北大的共产党人

(1920.10—1949.2北大地下党概况)

王效挺 黄文一 主编

北京人民教育出版社

战斗在北大的共产党人

王效挺 黄文一 主编

*

北京大学出版社出版

(北京大学校内)

北京大学印刷厂印刷

新华书店北京发行所发行 各地新华书店经售

*

850×1168 毫米 32 开本 22.125 印张 560 千字

1991年6月第一版 1991年6月第一次印刷

印数：0001—3,000册

ISBN 7-301-01457-0/K·104

定价：11.15元

K291

6

JX

371967

目 录

中共北京大学组织沿革简表	(1)
北京大学烈士名录	(5)
一、党的创立和第一次国内革命战争时期	(1)
(一) 马克思主义的传播和“北京大学马克思 学说研究会”的成立	(2)
(二) 中国共产党北京支部的创立	(4)
1. 中国共产党北京小组(支部)创建的时间及过程	(5)
2. “一大”前“中国共产党北京支部”的成员	(8)
(三) 1921年7月—1926年6月北京大学的 党组织状况	(9)
1. 中共“一大”以后北京大学党支部发展状况	(10)
2. 中共“一大”以后北京大学党员人数的变化	(13)
(四) 1926年7月—1927年7月形势的变化和 北京大学的党组织状况	(14)
(五) 第一次国内革命战争时期党员简况	(17)
1. 1920年10月—1921年7月	(17)
2. 1921年“一大”后—1926年6月	(24)
3. 1926年7月—1927年7月	(42)
二、第二次国内革命战争时期	(66)
(一) 北京市党组织遭受15次大破坏	(66)
(二) 1927年8月—1931年北京大学党组织状况	(68)

(三) 1932—1935年10月北京大学党组织状况	(72)
(四) 1935年10月—1937年7月北京大学党组织状况	(74)
(五) 第二次国内革命战争时期党员简况	(76)
1. 1927年8月—1931年	(76)
2. 1932—1935年10月	(88)
3. 1935年10月—1937年7月	(93)
三、建党前后—抗战前夕北京大学师生离校不久即入党的部分老党员	(114)
四、长沙临时大学—西南联合大学时期	(137)
(一) 长沙临时大学的党支部	(138)
1. 党支部的建立	(138)
2. 党员简况	(140)
(二) 西南联合大学地下党组织的建立和沿革	(152)
1. 党组织的建立和发展	(152)
(1) 党支部的建立过程	(152)
(2) 党总支和分支部的建立及发展	(154)
(3) 党的秘密外围组织“民先”、“社研”和党领导下的进步社团“群社”	(158)
2. 民主运动由低潮走向高潮	(159)
(1) 疏散隐蔽,积蓄力量,实行“三勤”政策	(159)
(2) 建立“民主青年同盟”,团结群众,走向民主高潮	(163)
3. 解放战争初期,党在“一二·一”运动中发展壮大	(166)
(1) 形势逆转,党组织暂时分散隐蔽	(166)
(2) 党在“一二·一”运动中	(167)
(3) 党组织的新发展	(168)
4. 西南联合大学党员简况	(172)
文学院	(172)

法商学院	(198)
理学院	(218)
工学院	(234)
师范学院	(242)
职员、先修班	(256)
五、南系地下党组织状况	(259)
(一) 1946年7月—1947年7月南系的两个党支部	(260)
1. 北京大学南系第一党支部	(260)
2. 南系第二党支部	(261)
(二) 1947年7月—1948年11月北大成立党总支	(263)
1. 1947年7月后南系的三届党总支	(264)
2. 自1947年7月建立总支后各支部的组织状况	(265)
(三) 教师中的党组织	(270)
(四) 南系党员简况	(271)
文学院	(271)
法学院	(313)
理学院	(350)
工学院	(358)
医学院	(362)
农学院	(364)
六、北系地下党组织状况	(368)
(一) 概况	(368)
(二) 晋察冀城工部学委系统各院党组织沿革 及党员名录	(373)
文学院	(373)
法学院	(379)
文法学院混合支部	(384)
理学院及沙滩区工农医各系	(386)
工学院	(391)
[附录] 工学院解放初党支部发展沿革	(400)

医学院	(402)
农学院	(407)
四院	(409)
行政部门	(410)
(三) 北系地下党其它系统情况	(411)
(四) 北系党员简况	(413)
文学院	(413)
法学院	(441)
理学院	(468)
工学院	(180)
医学院	(521)
农学院	(550)
行政部门、先修班	(565)
七、南系、北系合并后组织状况	(569)
(一) 合并后的党总支	(570)
(二) 南北系合并后,各支部的组织状况	(570)
(三) 教师党组织状况	(572)
(四) 南北系合并后入党的党员简况	(572)
八、北大师生中部分革命烈士简况	(606)
九、第二条战线和地下党的斗争	(613)
(一) 抗暴运动	(613)
(二) “五·二〇”反饥饿反内战运动	(615)
(三) 敌人疯狂镇压,地下党沉着反击	(617)
(四) “六·九”、“七·九”、“八·一九”	(619)
(五) 组织护校,迎接解放	(621)
十、继承先烈遗志,记取经验教训,发扬北大革命传统	(622)
(一) 烈士的鲜血没有白流,也不能白流	(622)
(二) 革命的坚强堡垒,敌人的眼中钉	(623)

- (三) 正确的方针政策和斗争策略是胜利的
根本保证 (625)
- (四) 什么是北京大学的革命传统? 如何继承
发扬? (627)

【附录】

- (一) 在校未入党或未接上组织关系的同志 (633)
- (二) 北京大学校名的变化与斗争 (638)
- (三) 一些组织名称的简称和全称 (640)
- (四) 第一、二次国内革命战争时期北京驻军
及统治者 (641)
- (五) 北京大学马克思学说研究会发起人及部分
会员名录 (644)
- (六) 试析中共“一大”前北京党组织成立时间、
成员及名称(节录) (649)
- (七) 各时期地下党员及革命烈士名录索引 (658)

一、党的创立和第一次国内 革命战争时期

(1920年10月——1927年7月)

中国共产党的诞生，是中国近代政治、经济和文化发展的必然结果，是马克思主义同工人运动结合的产物。第一次世界大战期间，中国工业有了较大的发展，到1920年，产业工人有200万左右，手工业工人近2000万人。北京的产业工人虽比上海等地少，但加上手工业工人、店员、基建工人、人力车工人等，也有几十万人。工人阶级在北京和全国不少地方都进行了许多次罢工斗争，这是中共在中国产生的阶级基础。俄国十月革命和我国“五·四”运动，促进了马克思主义的传播，为建党提供了思想基础。以李大钊为首的一批具有初步共产主义思想的知识分子，在建党过程中起了极其重要的作用。

1920年10月，在李大钊领导下，“中国共产党北京小组”在北京大学宣告成立，11月命名为“中国共产党北京支部”。这是北京和北方的第一个党支部，也是北京大学的第一个党支部，其中绝大多数成员都是北京大学的师生。

1921年7月，北京支部派出了两名代表参加中国共产党第一次全国代表大会，7月23日正式宣告中国共产党的成立。

中国共产党登上了中国的政治舞台，中国革命的性质和面貌就开始发生根本的变化，旧民主主义革命转变为新民主主义革命，工人运动、农民运动、学生运动和其他各界人民的革命斗争，蓬蓬勃勃地开展起来，党的组织也在斗争中成长壮大。北京支部的北大师生，被派到各条战线开展工作，经受锻炼。北大的

党组织在坚韧不拔的斗争中发展、巩固，在曲折的道路上前进。

为了区别“一大”前后的党组织，后人习惯地把“一大”前建立的支部和小组，统称为“共产主义小组”，实际上当时并没有这个名称，这样称呼并不符合历史情况，我们编写此书时，暂且沿用这个名称。

（一）马克思主义的传播和“北京大学 马克思学说研究会”的成立^①

我国共产主义的先驱者，北京大学图书馆主任李大钊同志，在1917年俄国十月革命胜利后，首先在中国介绍十月革命，传播马克思主义，除在报刊上发表许多重要文章外，还在北京大学开设《唯物史观》、《社会主义与社会运动》、《工人的国际运动与社会主义的将来》、《史学思想史》、《现代政治》等课程。

1919年5月4日，以北京大学为中心，爆发了反帝爱国运动，也促进了马克思主义在北京大学和全国的传播。

李大钊和邓中夏、高君宇等人经过多次酝酿和讨论，决定首先组织一个马克思主义的研究团体，为建立共产党的组织作思想上和干部上的准备。

1920年3月，他们组织了“北京大学马克思学说研究会”，秘密开展马克思主义学说的学习和讨论。

1921年7月，党的“一大”以后，共产党北京支部为了扩大马克思主义宣传的阵地，决定把“北京大学马克思学说研究会”公开，经过研究会成员反复商讨，最后决定先在《北大日刊》上登一个启事，把马克思学说研究会的牌子打出去，“启事”的草稿经蔡元培校长同意后，于1921年11月17日登在《北大日刊》

^① 马克思当时译为马克思。

上。“启事”公开征求会员，提出进行马克思主义的研究活动，19名会员作为发起人在“启事”上签名，李大钊同志直接领导研究会的工作。

19人名单如下：（按当时次序）

高崇焕	北大法律系学生
王有德	先后在北大德文系、国文系学习
邓中夏	先后在北大国文系、哲学系学习
罗章龙	北大德文系学生
吴汝铭	北大经济系旁听生
黄绍谷	北大英文系学生
王复生	北大法文系学生
黄日葵	北大英文系学生
李 骏	先后在北大化学系、英文系学习
杨人杞	正式考入北大预科，半年后在本科旁听
李梅羹	北大德文系学生
吴容沧	原为北大旁听生，后派到长辛店
刘仁静	先后在北大哲学系、英文系学习
范鸿劼	先后在北大化学系、英文系学习
宋天放	北大德文系旁听生
高尚德	（高君宇） 北大地质系学生
何孟雄	北大旁听生
朱务善	北大经济系学生
范齐韩	先后在北大文预科、经济系、法律系学习

“启事”上说明联系人为王有德和罗章龙。

启事刊出后，报名者十分踊跃，同学辗转相告，北京其他学校和外地同学也有报名入会的，1921年发展到50余人；1922年发展到150余人；1923年发展到250—300人左右。罗章龙保存了一份152人的会员名单，其中北大学生44人，北大教授3人，北大印

刷厂工人2人（名单见附录五）。

1921年底召开研究会成立大会，研究会还向学校争取到两间房子作为活动场所，其中一间作为图书室，取名“亢慕义斋”，亢慕义是德文译音（Das Kammunistisches Zimmer），即“共产主义小室”。

研究会存在的时间较长，影响较大，直到1925年还在活动，会员中北大成员最多，骨干中北大成员更多，19名发起人中，至少有15名在1923年以前均已入党，152名会员中，有三分之一以上曾经入党。从会员入党的比例看，“北京大学马克思学说研究会”确为北京大学的建党，也为北方地区的建党作了思想上、干部上的准备。

（二）中国共产党北京支部的创立

中国共产党北京小组（后定名为支部）的绝大多数成员集中在北大，北京大学当时成为北京党活动的中心，因此，研究北京大学的党组织史，就需要研究中国共产党北京小组（支部）的建立过程。

“北京大学马克思学说研究会”成立后，北京早期的共产主义者们开始酝酿组党。

陈独秀在五·四运动以后不久，6月11日，因散发传单被捕，9月16日出狱后，为避免敌人继续迫害，决定前往上海。1920年2月，李大钊亲自伴送陈独秀到天津（陈再乘船到上海），路上，他们商讨了在中国组党问题。

1920年初李大钊和邓中夏等也酝酿成立中国共产党的问题。

1920年4月，列宁领导的共产国际，派代表维金斯基来北京，和李大钊酝酿、讨论了建立中国共产党的问题，李大钊通过各种群众团体和社团召开欢迎会、讲演会，邀请维金斯基演说，介绍俄国革命后的现状，并以“马克思学说研究会”的名义举行

过欢迎会和讲演会。维金斯基还邀集小型座谈会和个别交谈，酝酿建党问题。为了进一步商洽在中国的建党工作，1920年5月李大钊写信介绍维金斯基去上海会见陈独秀，秘书马马耶夫留在北京，帮助李大钊进行建党工作。共产国际代表的来访，促进了建立中国共产党的进程。

1. 中国共产党北京小组（支部）创建的时间及过程

①张申府、张国焘的回忆：

张申府在1979年9月11日回忆：“中国共产党1920年8月开始创建，地点在上海和北京。在上海是陈独秀，在北京是李大钊和我”。“陈独秀在上海建党，首先主要找了一些从日本留学回来的人参加组织，有周佛海、田汉、李达等。此外有施存统、沈雁冰、沈玄庐等”。“1920年9月十几号，因罗素来中国讲学，我去接罗素，到了上海，就住在渔阳里二号陈独秀家里。……9月下旬我就回北京了。在上海时，我同陈独秀谈过建党的事”。

“从上海回京后，我把和陈独秀谈的情况告诉了李守常。当时北京只有我和李守常两个党员”（按：李守常即李大钊）。“我们首先想发展刘清扬……我和李守常在图书馆主任室找她谈话，准备吸收她入党。她不干，没有发展。不久，张国焘也回到了北京，……于是第三个党员就发展了张国焘。这时我准备出国，10月份我又到上海去了……1920年12月30日到马赛”（《“一大”前后》二，第220—222页）。

张国焘的回忆：“1920年7月13日下午，我由北京乘火车到天津”、“15日到达南京”，“不久我到达上海，立即去访问陈独秀先生”，“并告诉他在离北京前与李大钊先生谈话的经过”

（“大意是他虽主张从研究马克思主义入手，但陈先生如有进一步的计划，他也很赞成”）。“他大为高兴，热诚地要我搬到他家里住”。陈先生表示“现在需要立即组织一个中国共产党”。我们谈到“为什么要组织中国共产党”以及“党章和实际组织的问

题”。“中国共产党第一个小组——上海小组——的正式组成，是在我离开上海以后的事，约在8月下旬”。“1920年8月底，我回到北京，即将和陈独秀先生谈话的经过告诉李大钊先生，李先生略经考虑，即表示完全赞成”。“首先我们请北大一位讲师张申府同为发起人。他在一两个星期内就要启程到英国去留学，我们三个发起人在李先生的办公室里曾有过两次商谈，首先计划由张申府乘便在西欧留学生中展开活动”。“我的同学罗章龙和刘仁静两位对马克思主义较有研究，由我接洽，他们欣然答应参加。李大钊先生和无政府主义者接洽，黄凌霜、陈德荣、张伯根等五人也应允加入”。“9月中旬中国共产党北京小组召开第一次会议，就在李大钊先生的办公室里举行”。“大约11月底，我们的小组正式会议决定命名为中国共产党北京支部，李大钊先生被推举为书记，我任组织工作，罗章龙任宣传工作”（《我的回忆》第一册105—108页）。

②罗章龙、朱务善的回忆：

罗章龙在《椿园载记》（1984年9月）中回忆：“……1920年5月第三国际使者维金斯基离京（去上海）前，我们召开了一次会，地点在北大图书馆馆长办公室，这个会可说是北京共产主义小组正式成立大会，他以第三国际代表身份亲临小组参加会议……作了讲话，同意应邀参加座谈的人是共产党员，并表示要向共产国际汇报，守常简明致词，……参加会的是李大钊、张国焘、罗章龙、刘仁静、李梅羹五人。”

1986年9月16日和10月16日我们两次访问罗章龙，他再次肯定以前的回忆，他说“1920年5月北京共产党小组成立，成员是李大钊、张国焘、罗章龙、刘仁静、李梅羹，这是一件大事，我的记忆不会含糊”。

朱务善于1959年5月回忆（原载北京日报，后收入《五·四运动回忆录》）：“大约在1920年5月—6月间，在李大钊领导下，

一道与当时革命青年邓中夏、张太雷、高君宇及后来成为叛徒的张国焘等，在北京成立了共产党”，“当时并无共产主义小组这一名称，后来大概因为中国共产党在上海成立于1921年7月1日，所以称各地在此以前成立的共产党为共产主义小组”。“北京共产主义小组成立后，多半由李大钊同志建议或受了他的影响，先后在上海、长沙、汉口、济南、天津、广州、杭州等地也建立了共产主义小组”。

③《北京共产主义组织的报告》（原收藏在共产国际中共代表团的档案里，1957年由苏共中央移交我党，现存中央档案馆，原件为俄文本，1958年译为中文，据考证这是张国焘在1921年7月24日党的“一大”会议上的发言。）：“北京共产主义组织仅仅是十个月以前才产生的”。“去年十月北京共产党产生时，有几个假共产主义者混进了组织，这些人实际上是无政府主义者……他们退出以后，事情进展的比较顺利了”。

④我们的分析：

现在党史界根据《北京共产主义组织的报告》，统一把北京共产党小组成立的时间定为1920年10月，研究北京大学的党组织史，我们也暂以此为准。但我们认为这个问题还是值得研究的：北京共产党小组成立的时间到底是1920年10月还是9月。张国焘在《我的回忆》中说明“1920年9月中旬中国共产党北京小组成立”。张申府回忆：“从上海回京后，当时北京只有我和李守常两个党员，……张国焘回到了北京，第三个党员即发展了张国焘”。成立了小组。据《北大日刊》记载，张国焘1920年9月11日前已回北大。1921年7月的《北京共产主义组织的报告》中前后也有矛盾，报告开头第一句话就是“北京共产主义组织仅仅是十个月以前才产生的”，1921年7月的“十个月以前”则应该是1920年9月。另据苏联葛萨廖夫所著《中国共产党的初期革命活动》（据考证为1926年所写）一文中讲：“在1920年9月间，北京共产主

义小组成立了”。1927年1月4日社会科学研究会编写的《中国共产党底历史与策略》中，也认为北京小组成立的时间为1920年9月。

2. “一大”前“中国共产党北京支部”的成员

①张国焘的回忆：1920年“9月中旬，中共北京小组召开第一次会议，到会的共9人：李大钊、张国焘、罗章龙、刘仁静、黄凌霜、陈德荣、张伯根等”。11月间无政府主义者退出，“小组本身只剩下四个人，因而……邓中夏、高尚德、何孟雄、缪伯英、吴汝明等九人及国会议员李韶九、河北省议员江浩等两人亦先后参加，我们这个小组便扩大为十五人”（《我的回忆》第一册105—108页）。

②罗章龙的回忆：“北京共产主义小组最初的成员有：李大钊、张国焘、罗章龙、刘仁静、李梅羹等人。后来加入的有邓中夏、高君宇、范鸿劼、缪伯英、吴汝铭、王仲一、宋天放等”（《椿园载记》第77页）。

③刘仁静的回忆：“当时参加北京组织的有李大钊、张国焘、邓中夏、罗章龙、刘仁静、李梅羹、陈德荣、宋价、吴汝铭等九人”（《“一大”前后》（二）第207页）。

④张申府的回忆：1920年“9月下旬”“北京只有我和李守常两个党员”，“第三个党员发展了张国焘。这时我准备出国，10月份我又到上海去了。后来听说北京方面发展了高君宇、刘仁静、邓中夏、罗章龙等”（《“一大”前后》（二）第221页）。

⑤朱务善1956.6及1959.5两次回忆中的名单有：李大钊、邓中夏、张太雷、高君宇、张国焘、刘仁静、罗章龙、何孟雄、朱务善、江浩、李梅羹等11人。

⑥李达回忆：北京小组有李大钊、张太雷、邓中夏、张国焘、刘仁静、罗章龙、李梅羹等。

⑦我们的分析：

从以上 6 人回忆中，提到的有 22 人，除黄凌霜、张伯根属于刚参加即退出的无政府主义者外，还有 20 人。其中北大师生有 14 人。即李大钊、张国焘、张申府、罗章龙、刘仁静、邓中夏、高君宇（高尚德）、范鸿劼、李梅羹、吴汝铭、朱务善、何孟雄、陈德荣、宋天放。

对于北京“共产主义小组”的成员，党史界有各种不同的说法，见仁见智，各有依据，有 11 人的名单，也有 13 人、15 人、16 人、19 人的名单。其中关于北大参加小组的人员，也有不同说法。

对于北大这 14 人中的前 7 名，是党史界一致肯定的北京“共产主义小组”成员。对于第 8—13 这 6 名，也是多数党史研究者所肯定的。对于宋天放，多数研究者认为他不是小组成员，而认为北大学生李骏是参加了小组的，但我们未找到根据。因此，宋天放和李骏我们都未放在小组名单内，把北京大学参加中国共产党北京支部（即共产主义小组）的成员定为 13 人。罗章龙回忆李骏是“一大”以后不久入党的，我们把他写为 1921 年下半年入党。

中国共产党北京支部是北京的第一个党支部，也是北大的第一届党支部。

支部书记 李大钊

组织 张国焘

宣传 罗章龙

（三）1921 年 7 月——1926 年 6 月

北京大学的党组织状况

1921 年 7 月 23 日，中国共产党第一次全国代表大会在上海召开，“中国共产党北京支部”推选张国焘、刘仁静为代表，赴上

海参加“一大”。

1. 中共“一大”以后北京大学党支部发展状况 有以下几种回忆：

①罗章龙在《椿园载记》中讲：“1921年11月17日在《北大日记》上登载启事、公开成立‘马克思学说研究会’的同时，以‘马克思学说研究会’为基础，先后成立了北京大学党支部和社会主义青年团的组织，成员中有少数北大印刷厂的工人，我兼任党支部书记，黄绍谷任团支部书记”。

1986年9月和10月罗章龙说：“1921年下半年，北大单独成立支部，对外不公开，我是支部书记，1923年6月我离开北京时，认为是暂时离开，未交接工作，以后长期留在上海，谁接我的支部书记就不清楚了，但我估计，可能是范鸿劼接任，因为他很有能力，很有威信”。

罗章龙在《回忆二·七大罢工》（1979年10月）中说：“二七大罢工后的二、三个星期，曾由长辛店支部和北大支部组织力量，到二七大罢工沿线收集资料 and 照片……后由北大印刷厂工人党小组想办法，由他们印刷”。

②1986年10月24日我们访问刘仁静时，他说：“北京大学的党支部书记，后来有一个时期是范鸿劼，范鸿劼曾和我住同屋，他作支部书记，我有印象，但罗章龙作支部书记的事，我没印象”。

刘仁静在1977年3月14日的回忆录中谈到：“李守常先生在北京共产党小组中没有担任实际领导职务，小组开会一般由张国焘主持”。

③乐天宇回忆录（北京市政协《文史资料选编》第十一辑）中谈到：“中共一大”以后，由于党员很少，北京只在北大成立第一个支部，成员有李大钊、邓中夏、范鸿劼、高君宇、黄日葵、张昆弟、何孟雄、缪伯英（女）等，有一个总联络人邓中夏